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¿Qué falló en la alerta de 
evacuación SAE durante los 
incendios de Viña del Mar y 
Quilpué?

Desclasifican últimas 
palabras de Sebastián 
Piñera en accidente 
aéreo: “Salten 
ustedes”

Asfixia por 
sumersión: Revelan 
causa de muerte del 
expresidente Sebastián 
Piñera

Gobierno detalla 
homenajes y 
Funeral de Estado 
que se le realizará 
al expresidente 
Sebastián Piñera

LOS INTENDENTES DE PIÑERA: RAÚL 
CELIS Y JORGE MARTÍNEZ HABLAN 
DEL LEGADO DEL EXPRESIDENTE 
EN LA REGIÓN
• Autoridades regionales de los dos gobiernos del exmandatario hablan 
de sus obras más emblemáticas en la Región de Valparaíso, cómo era 
trabajar con él y los principales desafíos que enfrentaron juntos.
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Los intendentes de Piñera: Raúl Celis 
y Jorge Martínez hablan del legado del 
expresidente en la región

Autoridades regionales de los dos gobiernos 
del exmandatario hablan de sus obras más 
emblemáticas en la Región de Valparaíso, cómo 
era trabajar con él y los principales desafíos que 
enfrentaron juntos.

E l expresidente Sebastián 
Piñera tuvo dos intenden-
tes durante sus dos go-
biernos: El abogado, exdi-

rector jurídico de la Universidad de 
Playa Ancha y exconvencional RN 
Raúl Celis y el Licenciado en Cien-
cias Jurídicas y exvicerrector de la 
sede Viña del Mar de la Universi-
dad Andrés Bello, Jorge Martínez. 
Ambos recuerdan con admiración y 
especial afecto a quien los liderara 
durante los cuatro años que ambos 
estuvieron en sus cargos, coordi-
nando la Región de Valparaíso y 
representando al Poder Ejecutivo 
en la zona.

"Mi sentimiento es de mucha 
tristeza por el fallecimiento de 
una figura estelar de la política 
chilena a partir de la democracia 
en 1990. Una figura estelar tanto 
para la derecha, como para la po-
lítica nacional. El fallecimiento del 
Presidente Sebastián Piñera junto 
con el retiro de la vida pública del 
Presidente Lagos, a mi juicio deja 
huérfano a la política de sus dos 
principales referentes como lo eran 
ambos", dijo Celis, intendente desde 
2010 a 2014, en el primer mandato 
de Piñera.

En marzo de 2018, cuando Se-
bastián Piñera asume su segundo 
mandato presidencial tras la al-
ternancia con Michelle Bachelet, 
nombra a Jorge Martínez como in-
tendente en la Región de Valparaí-
so, quien ejerció hasta 2021. Para él, 
el fallecimiento de Piñera "son esas 
cosas que uno no espera, todos sa-
bemos que vamos a fallecer en al-
gún minuto, nacimos para eso, pero 
no espera que sea de forma tan im-
prevista. Se vienen a la mente miles 
de conversaciones, imágenes, te-

va a ir conociendo y entendiendo 
más. Su persona, su tipo de lideraz-
go, sus características personales, 
que es de muy pocas personas... ser 
estadista se da cada muy pocas ge-
neraciones, yo conozco dos, Ricardo 
Lagos y Sebastián Piñera, habiendo 
otros buenos presidentes entre me-
dio, pero tener una visión de país, 
un sueño, contagiar ese sueño y mi-
rada de que es posible, sobre todo 
en lo que a mí más me motivó que 
era el superar la pobreza a través 
del desarrollo, era absolutamente 
verosímil".

¿Cómo era trabajar con él?
Celis conoció a Sebastián Piñera 

desde mucho antes de ser nombra-
do intendente. "Fue más estrecha 
cuando él fue  candidato a senador 
por Valparaíso, el año 2001, y final-
mente bajó su candidatura. Luego 
mantuvimos un contacto hasta que 
me nombra intendente, y después 
de 2014 también mantuvimos el 
contacto a través de la Fundación 
Avanza Chile. La relación fue menor 
en su segundo gobierno pero volvió 
a activarse durante la convención 

el mejor amigo de mi vida, porque 
para mí siempre fue el Presidente 
de la República, pero tuvimos una 
relación porque él tenía esa vir-
tud de confianza, de cercanía, de 
'yo soy el Presidente pero lláme-
me, mándame un WhatsApp, yo le 
contesto' y se genera un vínculo. 

Ésta es una región muy complicado 
y Chile fue muy duro con el estalli-
do y la pandemia, que fue terrible, 
pero en la región tuvimos desde la 
sequía hasta Quintero y Puchun-
caví, los puertos, los pescadores y 
los territorios insulares. Él siempre 
cuando pasaban estas cosas me 
llamaba y me decía 'cuénteme', una 
frase que no se me va a olvidar. Era 
que le relatara lo que pasaba y qué 
opinaba yo, más allá de los hechos, 
él quería saber mi opinión, 'cómo se 
debería solucionar esto', me decía. 
Él me escuchaba con mucha aten-
ción y normalmente me decía 'ya, lo 
voy a analizar y le respondo' y a los 
pocos días a veces me respondía él, 
me llamaba un ministro o alguien 
del equipo, y me decían 'el Presiden-
te dice que lo haga', o a veces él mis-
mo me citaba a La Moneda porque 
eran temas demasiado complejos. 
Citaba a ministros y comenzaba las 
reuniones con una frase que me lla-
maba mucho la atención: 'Por favor, 
no me vengan a contar lo que yo ya 
sé, cuéntenme lo que no sé', es de-
cir vamos al centro del problema, 
sus causas y soluciones. Esa verti-
calidad para ver los problemas me 
marcó".

Hitos en la zona
Durante su estadía en la Inten-

dencia Regional, Celis rememora 
el trabajo de reconstrucción de 
Juan Fernández tras el terremoto 
y maremoto, "que fue muy difícil 
por la distancia y exigió que la Ar-
mada nos colaborara intensamente 
con naves y eso permitió recuperar 
construcciones, construir el Cesfam 
y la escuela, donde también traba-
jó Desafío Levantemos Chile", y la 
conclusión del Centro Cultural Ex-

mas que duelen muchísimo y que 
de a poco hay que ir entendiendo 
que ya no está físicamente, pero 
que su legado -la historia siempre 
termina siendo justa- cada vez se 

constitucional, de hecho la última 
conversación que tuvimos fue hace 
15 días", recuerda. "Era una perso-
na sumamente exigente y daba 
el ejemplo, exigiéndose él de ma-
nera, yo diría, en los límites de la 
responsabilidad. Casi sin descan-
so. Esa ética de trabajo y de hacer 
las cosas bien creo que es una de 
las principales características que 
él deja como legado. La pasión por 
el trabajo de manera incansable y 
por hacer las cosas bien, no a me-
dias o desordenadamente. Nunca 
tuve problemas en mi relación con 
Sebastián Piñera, al revés, él me 
daba bastante libertad para actuar 
de acuerdo a como yo lo estimada, 
por ejemplo respecto de los incen-
dios del 14 de febrero de 2012", aña-
dió Celis.

Por su lado, Martínez, relata que 
él no era amigo del expresidente an-
tes de trabajar con él, pero que du-
rante su estadía en la intendencia 
lograron tener una cercanía que re-
cuerda con cariño. "En cuatro años 
no te puedo decir que pasó a ser 

Raúl Celis

Jorge Martínez 

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-intendentes-de-pinera-raul-celis-y-jorge-martinez-hablan-del-legado
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-intendentes-de-pinera-raul-celis-y-jorge-martinez-hablan-del-legado
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Parque: "Iba a tener un tercio de su 
superficie, como consecuencia del 
terremoto, y finalmente se hizo de 
manera íntegra durante ese perio-
do, no recortándose en 2/3 su pre-
supuesto. Recuperamos la Biblio-
teca Severin, el Museo de Historia 
Nacional, el Gobierno  Regional 
dio los fondos para el Museo del 
Grabado de la Universidad de 
Playa Ancha, recuperamos el Pa-
lacio Vergara, es decir, gran parte 
del patrimonio cultural fue recupe-
rado durante ese periodo. En mate-
ria deportiva, los estadios Sausali-
to y Elías Figueroa, en caminos la 
recuperación de la subida Ales-
sandri, la vía Gastón Hamel que 
permitió una nueva conexión con 
Reñaca, una inmensa recuperación 
patrimonial en la zona interior de 
iglesias, la conclusión del embal-
se Chacrillas, la recuperación del 
Teatro Municipal en Villa Alema-
na, en Santa María gran parte de 
la infraestructura de gobierno se 

construyó durante esa época, y así 
se podrían nombrar una enorme 
cantidad de obras como el Palacio 
Baburizza, el Polideportivo de 
Playa Ancha, el nuevo Gustavo 
Fricke, el biprovincial Quillota Pe-
torca, una docena de Cesfam, etc.". 

Una en particular quiso destacar, 
por las características del proyec-
to. "Sin duda la recuperación de 
los ascensores de Valparaíso que 
fue en contra de todas las evalua-
ciones económicas y de todas las 
opiniones de su grupo de aseso-
res. Conté con la oposición íntegra 
del segundo piso y sin embargo 
las conversaciones con él, además 
de su compromiso con Valparaíso 
y querer genuinamente recuperar 
esta ciudad que fue la principal del 
país en el siglo XIX, permitieron que 
se adquirieran estos ascensores 
privados independientemente de 
que no haya sido un buen negocio 

económico, por decirlo de alguna 
manera. La Iglesia San Francisco 
fue nuestra principal frustración, se 
nos quemó dos veces y la segunda 
cuando la teníamos prácticamente 
lista. Había un programa "Puesta 
en valor del Patrimonio" que lo lle-
vaba la Subdere que, creo yo, nues-
tra región fue la más favorecida en 
Chile dentro de ese programa. Pu-
dimos recuperar muchos edificios 
patrimoniales".

En el caso de Martínez, mencio-
na los trabajos que se hicieron para 
combatir la sequía. "Para él era un 
temazo. Se hicieron muchos es-
tudios, mucho vínculo con Israel, 
muchas reuniones con empresas, 
el aumento del embalse los Aro-
mos, las canalizaciones, las tres 
secciones, conocía en detalle toda 
la problemática de las tres cuencas 
del río más importante que tene-

mos en la región. Tenía como meta 
no afectar a las personas, los ani-
males y la agricultura en ese senti-
do, algo que era muy difícil. Reunión 
que teníamos en Valparaíso, lo pri-
mero que preguntaba era por la se-
quía. En segundo lugar, se trabajó 
mucho en el tema de Quintero y 
Puchuncaví, y nuevamente lo más 
importante eran las personas y si 
algo no está regulado había que 
hacerlo. Fijó plazos a un Comité de 
Ministros y Subsecretarios para que 
las normativas de determinados 
gases que en Chile no estaban regu-
lados, lo estuvieran. Un plazo para 
terminar plantas que contaminan. 
Él preguntaba '¿esto afecta o no a la 
salud de las personas? Si afecta el 
argumento de quien llegó prime-
ro, si antes estaban las industrias 
y después las poblaciones, es ab-
solutamente irrelevante, estando 
ahí no se puede afectar la salud 
de las personas'. Y yo creo que se 
logró un gran avance en eso. Ya se 
cerró una planta de Codelco y hay 

Recuperamos la 
Biblioteca Severin, 
el Museo de 
Historia Nacional, el 
Gobierno  Regional 
dio los fondos para el 
Museo del Grabado 
de la Universidad 
de Playa Ancha, 
recuperamos el 
Palacio Vergara

Conocía en detalle 
toda la problemática 
de las tres cuencas 
del río más importante 
que tenemos en la 
región. Tenía como 
meta no afectar a las 
personas, los animales 
y la agricultura en ese 
sentido, algo que era 
muy difícil.

https://www.rvc.cl/proyecto/condominio-parque-maranon/?campaignid=17512926952&adgroupid=&adid=&gad_source=1&gclid=CjwKCAiAq4KuBhA6EiwArMAw1JIrfw64HddiU58iDKhJSpiiBSErGqEQcnAAWgv5S_-zud6URSiZIhoCOhMQAvD_BwE
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-intendentes-de-pinera-raul-celis-y-jorge-martinez-hablan-del-legado
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-intendentes-de-pinera-raul-celis-y-jorge-martinez-hablan-del-legado
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otra con restricciones. El cambio 
que se hizo ahí fue radical y fue por 
decisión del Presidente Piñera".

Pero había un tema en particu-
lar que era sumamente duro, y Pi-
ñera estuvo pendiente de eso, dice 
Martínez. "Vino muchas veces a 
campamentos, estuvimos allí, vio 
la realidad de cómo estaban ade-
más en zonas incendiables. Formó 
un equipo con gente que ni siquie-
ra era del gobierno, especialistas, 
para poder ver cómo podíamos 
erradicar los campamentos e ir 
construyendo en zonas fuera de 
peligro. Se hizo un avance grande, 
cerca de 8 mil casas el primer año, 
pero después vino el estallido so-
cial y la pandemia. El plan del Pre-
sidente era reducir a la mitad los 
campamentos, que era una tarea 
enorme, y se estaban poniendo los 
recursos, mentes y equipos a tra-
bajar y el primer año partimos muy 
bien, luego se siguió avanzando, no 
se dejó, pero el estallido social cam-
bió todo y la crisis de salud también. 
Y no son los únicos temas, también 
estaba mejorar la calidad de los 
Cesfam, los hospitales, mejorar los 
hospitales cabecera de la región, 
el nuevo hospital de San Antonio y 
Casablanca, y muchas otras cosas".

Anécdotas de Piñera 
Entre las anécdotas que recuer-

dan, Celis cuenta que "hay muchas 
historias, algunas se pueden contar 
y otras no. Recuerdo en una activi-
dad a la que llegamos en Reñaca 
Alto adelantados una hora porque 
nos dieron mal la hora de inicio de 
la actividad, y nos quedamos con-
versando. Hablamos de asuntos 
que no tenían nada que ver con 
la política sino que con nuestras 
vidas personales, y dentro de los 
comentarios él hizo referencia a 
una serie de apoyos económicos 
que él daba a diversas institu-
ciones de caridad. Yo le manifesté 
'Sebastián, ¿por qué tú te empeñas 
en parecer mucho más duro de lo 
que eres, si en términos prácticos 
me consta que tú ayudas a muchas 
personas desde un punto de vista 
económico?' No me respondió di-
rectamente esa pregunta, pero se 
debía a que no quería demostrar 

debilidad, para él reconocer ese tipo 
de actos era una señal de debilidad 
y como era tan exigente en hacer el 
trabajo bien, no debía demostrar 
debilidades y simplemente la satis-
facción de colaborar la dejaba en su 
fuero interno".

Además, menciona el periodo en 
que trabajaron juntos su candida-
tura a senador por Valparaíso, tras 
terminar su periodo en Santiago 
y los motivos por los que bajó su 
campaña. "Nuestra finalidad de 
traerlo a candidato por la zona fue 
recuperarlo, él pasaba por un mo-
mento bajo en política, había de-
jado el Senado en Santiago, había 
tenido problemas con el episodio 
de la radio Kioto, y a nuestro 
juicio una candidatura a 
senador por Valparaíso 
podía recuperarlo como 
figura de Renovación Na-
cional y como eventual 
candidato presidencial. 
Lamentablemente se pro-
dujeron diversas presiones 
que recibieron los candidatos a par-
lamentarios de RN desde el equipo 
del candidato a la presidencia en 
ese entonces y más que bajarse por 
voluntad propia, lo hizo porque la 
propia gente del partido al verse 
huérfana de apoyo por el candi-
dato presidencial de la época lo 
fue dejando solo al punto que él 
prefirió renunciar a esa opción, 
no sin antes negociar varios cu-
pos para parlamentarios de RN". 

Por su parte, Martínez relata un 
episodio que vivieron en una visi-
ta de Piñera a la zona. " Yo intenté 
ser muy eficiente con un presidente 
muy eficiente, y puse todo mi empe-
ño, y él tuvo muestras de afecto que 
me quebraron porque no las espe-
raba. Un día estábamos revisando 
una obra muy grande en el interior, 
había mucha gente, el Presidente 
aterrizó en helicóptero y lo fui a re-
cibir como dueño de casa de la re-
gión, llegaron ministros, los pilotos, 
mucha gente. Y el Presidente les dijo 
'venga, vengan'. Nos acercamos 
todos, me mira y dice 'un, dos tres, 
cumpleaños feliz...'. Alguien le tie-
ne que haber dicho, pero no era el 
minuto, estábamos en otro tema, 
con mucha gente importante y él 

antes de partir se preocupó de 
cantarme el cumpleaños, antes de 
cualquier otra cosa. Un Presidente 
que hasta de eso está preocupado 
es una persona que tiene capaci-
dades muy especiales. Conmigo fue 
extremadamente gentil siempre".

Estallido social
Un momento que marcó a Chile 

entero y, por cierto, al expresidente, 
fue el periodo denominado "estalli-
do social", tanto por lo que ocurrió 
en las calles, como las decisiones del 
exmandatario entonces -que deri-
varon en una acusación constitu-
cional por la forma en que la policía 
actuó frente a los manifestantes- y 
la salida democrática que derivó 
en los plebiscitos para una nueva 
constitución. "A mi juicio Sebastián 
Piñera era un experto en enfrentar 
situaciones adversas. Claramente 
sus mejores cualidades se veían 
en situaciones difíciles, allí emer-
gía su gran capacidad de lideraz-
go y de formas buenos equipos 
y así ocurrió con el terremoto y 
la reconstrucción del año 2010, 
con el rescate de los mineros, con 
el enfrentamiento de la pande-

mia, y evidentemente en todo 
personaje público hay 

aciertos y errores, es 
imposible que todo 
sea perfecto y hay ma-

terias que son opinables, 
como la reacción que él 
tuvo con posterioridad 

al 18 de octubre. Creo que 
falta tiempo todavía como 

para poder afirmar si esa decisión 
fue la más adecuada para el futuro 
del país... tuvo una virtud que per-
mitió una salida institucional a un 
problema social gravísimo. Si fue la 
más acertada, creo que la historia y 
el tiempo lo dirá", dijo Celis.

Martínez lo recuerda así: "Fue un 
periodo social muy complejo que 
terminó en un estallido muy com-
plejo, muy violento, muy delictual. 
No digo de toda la gente, sino sólo 
los que quemaban y saqueaban, 
pero aún así las obras en la región 
quedaron, los puentes, túneles, 
los hospitales, los liceos Bicente-

nario quedaron. Algún día cuando 
se haga un recuento de las obras 
durante el gobierno de Sebastián 
Piñera van a ser muchas páginas. 
La primera gran crítica que hubo 
en el estallido social fue de los pri-
meros días de Estado de Excepción 
Constitucional cuando hubo Fuer-
zas Armadas en la calle, que fue 
una semana, pero después el esta-
llido siguió y ahí la crítica vino del 
electorado tradicional de derecha 
porque le pedían al Presidente sa-
car a todas las Fuerzas Armadas a 
la calle, y eso era parar la violencia 
con más violencia. Y el Presidente, 
yo lo escuché, dijo 'vamos a parar la 
violencia con democracia', cosa que 
ahora suena refácil, pero en ese mi-
nuto escucharlo de él soñaba como 
un sueño. Y ahí vino el acuerdo de 
noviembre. Pero fue muy duramen-
te criticado".

Además, se refirió a la polémi-
ca frase de Piñera en ese tiempo, 
cuando dijo "estamos en guerra 
contra un enemigo poderoso", 
diciendo que "fue absolutamen-
te desafortunada que después él 
trató de explicar en qué sentido lo 
dijo, porque si mirábamos a Cara-
bineros, estábamos absolutamen-
te sobrepasados, y la capacidad 
para proteger a la región frente a 
un levantamiento popular era muy 
difícil. La única opción era sacar a 
las Fuerzas Armadas y entrar en 
un conflicto bélico interno, una re-
volución y eso era muy difícil de 
entender y a eso se refería proba-
blemente el Presidente cuando da 
esa frase, que en ese contexto era 
desafortunada". 

Finalmente, destaca que "Piñera 
fue dos veces presidente y su gran 
legado fue cambiar la mirada de 
la derecha a una mirada social, 
mucho más abierta a temas im-
portantes para la ciudadanía, 
como el Matrimonio Igualitario, 
las pensiones y miles de otros te-
mas que no eran propios teórica-
mente de las derechas antiguas. 
Pero gran parte de su legado que 
él transformó este tipo de temas en 
temas de Estado más allá de un de-
terminado partido". 

A mi juicio Sebastián Piñera era un experto 
en enfrentar situaciones adversas. 
Claramente sus mejores cualidades se veían 

en situaciones difíciles, allí emergía su gran 
capacidad de liderazgo y de formas buenos 
equipos.

Su gran legado fue cambiar la mirada de 
la derecha a una mirada social, mucho 
más abierta a temas importantes para la 
ciudadanía, como el Matrimonio Igualitario , 
las pensiones y miles de otros temas que no 
eran propios teóricamente de las derechas 
antiguas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-intendentes-de-pinera-raul-celis-y-jorge-martinez-hablan-del-legado
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Asfixia por sumersión: Revelan causa 
de muerte del expresidente Sebastián 
Piñera

Los resultados se 
obtuvieron luego de una 
serie de peritajes en la 
autopsia realizada por el 
Servicio Médico Legal, 
los que duraron más de 
cuatro horas.

La Armada de Chile es quien llevará el resguardo del sitio del suceso “para que no 
haya ningún tipo de alteración y se preserve todo lo que son las evidencias”.

E l director regional del Ser-
vicio Médico Legal (SML), 
Hans Lungenstrass, abor-
dó las diversas diligen-

cias que se llevaron a cabo luego 
del fallecimiento del expresidente 
Sebastián Piñera.

“Ayer se hizo todo el procedi-
miento, tanto de levantamiento 
como de la autopsia”, explicó el 
profesional, detallando que “estu-
vimos más de cuatro horas rea-
lizando el peritaje en sí, esta au-
topsia que nos arrojó una causa 
de muerte bastante definitiva”.

Sobre la causa de muerte, Lun-
genstrass mencionó que “conver-
sado con la familia, y acordado con 
ellos, es algo que vamos a mante-
ner en reserva por respeto a los 
deudos”. 

“Esta información ya fue entre-
gada a la Fiscalía también, dado 
que es una investigación de tipo 
reservada y también la cantidad 
de exámenes y muestras que se to-
maron y que están en un proceso de 
realización en el sentido del mismo 
procedimiento que involucra este 
tipo de pericias”, expuso el profe-
sional.

Cabe mencionar que, el ex Jefe 
de Estado falleció durante la tarde 

de este martes cuando el helicóp-
tero que piloteaba capotó en el 
lago Ranco, en la región de Los 
Ríos, donde iba acompañado de su 
hermana Magdalena Piñera, el em-
presario Ignacio Guerrero y su hijo 
Bautista, quienes sobrevivieron sin 
mayores lesiones. 

“Nosotros ya contamos con 
una causa de muerte. Sin embar-
go, por tratarse de una investiga-
ción de carácter penal, es la fami-
lia quien ha sido informada de los 
resultados”, expuso por su parte la 
fiscal regional de Los Ríos Tatiana 

Esquivel.
En esta línea, la fiscal se refirió a 

los peritajes que se llevan cabo en el 
sitio del suceso “para poder esta-
blecer la causa y origen también 
del accidente, obtener informa-
ción complementaria y poder dar 
con la dinámica de los hechos”.

Pese a esto, Tatiana Esquivel 
volvió a conversar con la prensa mi-
nutos después para referise al a la 
causa de muerte, donde confirmó 
que el deceso del exmandatario 
se produjo por asfixia por sumer-
sión.

"Estamos en condiciones de po-
der informar a la comunidad que 
la causa médico legal del falleci-
miento del expresidente Sebas-
tián Piñera es asfixia por sumer-
sión", detalló la fiscal. 

"No tenemos ninguna teoría en 
particular, sin embargo, este dato 
forense nos permite ir elaboran-
do una teoría más probable de 
cómo habría sido la dinámica de 
este accidente aéreo", añadió.

Cabe señalar que, los restos del 
ex Jefe de Estado ya fueron tras-
ladados por la carroza fúnebre 
desde el Servicio Médico Legal de 
Valdivia hasta el aeropuerto Pi-
choy, donde emprenderá rumbo al 
Grupo 10 de la FaCh.

PDI entrega detalles de las pericias 
que se realizarán al helicóptero en el 
que falleció Sebastián Piñera
L a tarde de este martes se 

confirmó el fallecimien-
to del expresidente Se-
bastián Piñera, mientras 

piloteaba su helicóptero en el Lago 
Ranco, región de Los Ríos, por lo que 
este miércoles la Policía de Inves-
tigaciones (PDI) detalló la serie 
de peritajes que le realizarán a la 
aeronave. 

“Vamos a hacer diversas labo-
res en el sitio del suceso”, comenzó 
señalando el comisario Fernando 
Bustamante de la Brigada de Homi-
cidios de Valdivia, pericias que se 
llevarán a cabo en conjunto con la 
Capitanía de Puerto de Lago Ran-
co de la Armada de Chile.

“En cuanto a lo que le corres-
ponde a la PDI, va a hacer las fi-
jaciones en el sitio del suceso con 
nuestros peritos y con personal 
especializado”, detalló Bustaman-
te, quien añadió que “también se 
hará el trabajo con personal del 
Departamento de Operaciones 
Subacuática de nuestra PDI”, pro-
ducto a que este equipo “cuentan 
con todos los medios tecnológicos 
para poder hacer rastreo y bús-

queda en el agua”.
Respecto a la extracción del 

helicóptero desde el Lago Ranco 
en el que falleció el expresidente 
Sebastián Piñera, el comisario ase-
guró que “no podemos referirnos 
nosotros, por cuanto será resuel-
to por los peritos de la DGAC. De 
acuerdo a la evaluación que ellos 
hagan en terreno van a poder re-
ferirse a ese tema”.

En esta línea, sentenció indican-
do que el sitio del suceso “es mate-
ria de resguardo de personal de la 
Armada de Chile. Es su jurisdicción 
y ellos están a cargo del resguar-
do correspondiente para que no 
haya ningún tipo de alteración 
y se preserve todo lo que son las 
evidencias”.

Para finalizar, al ser consultado 
por la extensión de estas pericias, 
el comisario expresó que “se van a 
trabajar las horas que sean nece-
sarias”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/pdi-entrega-detalles-de-las-pericias-que-se-realizaran-al-helicoptero-en
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/asfixia-por-sumersion-revelan-causa-de-muerte-del-expresidente
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Desclasifican últimas palabras de 
Sebastián Piñera en accidente aéreo: 
“Salten ustedes”

Habría sido la 
propia hermana 
del exmandatario 
quien desclasificó 
sus dichos antes 
de abandonar 
el helicóptero 
que capotó, 
según detalló la 
exministra Karla 
Rubilar.

E ste martes 6 de febrero, 
mientras pilotaba su heli-
cóptero en el Lago Ranco 
en la región de Los Ríos, 

el expresidente Sebastián Piñera 
falleció al capotar la aeronave.

En el viaje, el exmandatario 
iba acompañado de su hermana 
Magdalena Piñera, además del 
em-presario Ignacio Guerrero y 
su hijo Bautista, quienes sobrevi-

vieron ilesos. 
A raíz de esto, la exministra voce-

ra y de Desarrollo Social durante el 
Gobierno del ex Jefe de Estado Kar-
la Rubilar, reveló las últimas pa-
labras que habría emitido Piñera 
antes de su fallecimiento. 

En conversación con TVN, Ru-
bilar detalló que fue la propia 
hermana del exmandatario Mag-
dalena Piñera, una de las sobrevi-

vientes de la tragedia, quien des-
clasificó sus últimos dichos. 

“Ahora nos enteramos de las 
declaraciones de la pichita, de la 
hermana del presidente (Piñera), 
que dice que las últimas palabras 
del presidente fueron: ‘Salten us-
tedes primero, porque si yo sal-to 
con ustedes, el helicóptero les va a 
caer encima’”, reveló Rubilar.

“Eso lo acaba de decir la pichi-

ta, perdón, pero eso es el presi-
dente Piñera. El que nos dijo ayer, 
‘ayuden a este Gobierno, no im-
porta cómo haya sido la oposición, 
ayúdenlo, porque Chile está prime-
ro’ (...) el hombre que les dice, ‘sal-
ten ustedes primero, porque yo no 
puedo pensar en mí, porque puede 
caer el helicóptero encima’, siendo 
sus últimas palabras (...) ese era 
el Presidente, y por eso estamos 
aquí, con el corazón destrozado”, 
añadió la exministra.

https://www.cruzverde.cl/dermocosmeticos-protectores-solares/?utm_source=&utm_medium=&utm_campaign=FCV_Dermosolares_BYCP_Pmax_Conversion_05-02-24&utm_content=dermosolares_bycp_pmax&gad_source=1&gclid=CjwKCAiA8YyuBhBSEiwA5R3-E2wjJTwdiLF_Pl534YRv1cMJeb8U0Mtiapfsh6zqH1EjW8DC9_hDfRoCpq4QAvD_BwE
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/desclasifican-ultimas-palabras-de-sebastian-pinera-en-accidente-aereo
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Gobierno detalla homenajes y Funeral 
de Estado que se le realizará al 
expresidente Sebastián Piñera

El Presidente Ga-
briel Boric recibirá 
restos del exman-
datario en el Grupo 
10 de la FACh, para 
después partir 
hasta la sede del ex 
Congreso Nacional 
donde los restos 
serán velados.

L a mañana de este miér-
coles, el ministro de Rela-
ciones Exteriores, Alberto 
van Klaveren, entregó 

detalles del funeral de Estado que 
se le realizará al expresidente 
Sebastián Piñera, quien falleció 
luego de capotar su helicóptero que 
pilotaba en el Lago Ranco, en la re-
gión de Los Ríos. 

Según lo informado por el can-
ciller, los restos del exmandatario 
serán trasladados hasta el Grupo 
10 de la FaCh, donde se espera que 
lleguen alrededor de las 10:40 ho-
ras de este miércoles, lugar en el 
que se le rendirá un homenaje por 

la propia Fuerza Aérea, para luego 
ser recibido por el Presidente Ga-
briel Boric, quien estará acompa-
ñado de dos ministros de Estado. 

“Se le rendirán honores por la 
Fuerza Aérea y el cortejo partirá a 
la sede del ex Congreso Nacional 
donde los restos serán velados. 
Habrá un espacio privado para la 
familia y después de eso, probable-
mente en la tarde de hoy, se abrirán 
las puertas del Congreso para que 
quienes desean rendir homenaje 
al ex Presidente puedan hacerlo”, 
añadió van Klaveren.

“El velatorio se va a extender 
durante todo el día de mañana (...) 

El día viernes en la mañana los res-
tos serán trasladados a la Catedral 
Metropolitana donde se oficia-
rá una misa donde asistirán sus 
familiares, cercanos y también 
aquellos líderes o ex Presidentes 
extranjeros que desean partici-
par en el funeral”, continuó 

“Una vez terminada la misa, los 
restos serán trasladados al ce-
menterio Parque del Recuerdo, no 
sin antes pasar frente a La Mone-
da donde se le rendirá un home-
naje por la guardia del Palacio”, 
concluyó el ministro de Relaciones 
Exteriores.

Nacional

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-detalla-homenajes-y-funeral-de-estado-que-se-le-realizara-al
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Editorial

L os dantescos incendios 
que ocurrieron durante la 
tarde noche del viernes y 
parte del sábado en Viña 

del Mar y Quilpué dejan muchas 
preguntas sin respuestas y día que 
pasa va dejando al descubierto las 
falencias en nuestros sistemas de 
emergencia y por sobre todo la nula 
capacidad política para asumir la 
responsabilidad que les cabe. 

Las palabras del Presidente Ga-
briel Boric al indicar que se hará 
una investigación comandada por 
la Unión Europea para conocer si el 
Sistema de Alerta de Emergencias 
funcionó de manera correcta el fin 
de semana es solo una demostra-
ción de que algo no funcionó. 

Sin embargo, el sentido común 
muestra que el sistema puede ser 
muy útil para terremotos o tsuna-
mis, pero definitivamente es inútil 
para incendios, pero no porque el 
sistema no funcione, el sistema sí 
funciona, el punto es que no existen 
planes de evacuación para incen-
dios y es ahí donde puede estar el 
problema. 

Sí bien además está en duda el 

sistema sobre todo porque muchas 
veces suena a quienes están fuera 
de un parámetro de cobertura, lo 
cierto que la información que en-
trega la alerta en caso de incendios 
solo indica que hay que “evacuar”, 
pero no dice a donde ni por dónde. 

En el caso de los terremotos y 
tsunamis o incluso en las emergen-
cias volcánicas existen establecidas 
las rutas de salida y demarcados los 
lugares seguros, pero en el caso de 
los incendios esa información no se 
conoce. 

Lo sucedido en Villa Indepen-
dencia en Viña del Mar es la prue-
ba más fehaciente de que si bien la 
alerta sonó, la información entre-
gada no contenía las coordenadas 
por donde se debía escapar, y la 
razón es tan sencilla como que no 
existe ningún plan de evacuación 
en caso de incendios. 

Por eso es molesto cuando se ve 
a tanto político criticando a las ges-
tiones de los alcaldes o alcaldesas 
que están al mando de las ciudades 
afectadas por estos siniestros, aquí 
la responsabilidad es compartida 
por todo el mundo que administra 

justamente las herramientas esta-
tales que deben velar por la segu-
ridad de todos los chilenos, los que 
están al mando por no hacerlo y lo 
que están en la oposición por no ha-
berlo propuesto. 

En resumen, es el estado de Chile 
quién no ha sido capaz de entregar-
le a las ciudades de Valparaíso y 
Viña del Mar en donde han existido 
los peores siniestros masivos con 
cientos de casas destruidas y ahora 
cientos de vidas humanas perdidas 
un sistema de evacuación de incen-
dios de sus partes altas, quebradas 
y poblaciones en general. 

Claramente este no será el últi-
mo incendio que vamos a sufrir en 
nuestra zona con viviendas destrui-
das, pero estas se pueden recons-
truir, lo que no se puede permitir 

Alerta SAE: Útil para 
terremotos, inútil para 
incendios

es la pérdida de vidas y para ello es 
una obligación paralelamente a la 
reconstrucción generar un sistema 
que permita a la población tener 
claridad que hacer cuando le llegue 
la alerta de evacuación en caso de 
un incendio. 

Es de esperar que los creati-
vos políticos que nos comandan 
comiencen a elaborar un plan de 
evacuación de incendios, debería 
haber uno por ciudad al menos, 
con zonas seguras y sobre todo te-
ner conciencia que el sistema falló 
y que eso costó cientos de vidas, la 
alerta llegó, pero la información fue 
incompleta, la pega se hizo a me-
dias y para eso no se necesita una 
investigación de la Unión Europea, 
es solo sentido común.

Miércoles 07 de febrero
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¿Qué falló en la alerta de evacuación 
SAE durante los incendios de Viña del 
Mar y Quilpué?

L os graves incendios del fin 
de semana pasado en Viña 
del Mar y Quilpué dejaron 
varias tareas por delan-

te a las autoridades del Gobierno 
en torno a las ayudas inmediatas 
que necesitas las miles de familias 
damnificadas, las labores de re-
construcción que vendrán en las se-
manas siguientes, pero también el 
mejoramiento de los sistemas de 
alerta de evacuación ante emer-
gencias como éstas.

Común ha sido escuchar en los 
testimonios de los vecinos de am-
bas comunas que si bien es cierto sí 
recibieron un mensaje de alerta de 
evacuación en los celulares, no ha-
bía información adicional que les 
permitiera identificar claramen-
te si su barrio estaba afectado o 
no, llegaban alertas a personas 
que estaban en otro sector y, lo 
más importante, por qué sectores 
debían evacuar. De lo que hablan 
es del Sistema de Alerta de Emer-
gencia (SAE) para celulares, que 
permite al Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desastres 
(Senapred) enviar información a los 
teléfonos en zonas afectadas.

Pero pese a las mejoras al siste-
ma de alertas después de lo ocu-
rrido con el tsunami de 2010 en 
Chile, hay quienes creen que no es 
suficiente, lo que quedó demostra-
do este fin de semana. De hecho, 
en el barrio Villa Independencia, de 
Viña del Mar, varios sobrevivien-
tes del incendio han relatado que 
quienes fallecieron en las calles 
pudieron haberse salvado si hubie-
sen arrancado por otros caminos. 
"Salimos a la Villa Rukán hacia 

Achupallas. Si hubiesen dado la 
alerta como corresponde se ha-
bría salvado una cantidad de 
gente", contaba a TVN una vecina 
del lugar, quien logró escapar por la 
parte alta del sector y no hacia aba-
jo, como muchos intentaron.

Investigación externa de la UE al 
sistema

La ministra Carolina Tohá lo 
reconoció también esta semana: 
Según consignó TVN, dijo que el 
“sistema no fue suficiente”, y el Pre-
sidente Gabriel Boric anunció que 
le solicitaron a la Unión Europea 
realizar una investigación exter-
na para conocer si el Sistema de 
Alerta de Emergencias funcionó 
de manera correcta durante los 
incendios del fin de semana "por-
que tenemos que tener todos los 
antecedentes para entender de ma-
nera clara y prístina si el sistema de 
emergencia está funcionando”, dijo.

“En los recorridos que hemos te-
nido en los cerros, y lo que hemos 
conversado con la gente es que 
la alerta SAE llegaban y, por dife-
rentes motivos; el fuego iba muy 
rápido, a más de diez kilómetros 
por hora, eso es más rápido de lo 
que caminan las personas… pero 
queremos asegurarnos que los 
sistemas SAE funcionaron, y si no, 
saber qué pasó”, añadió.

En un diagnóstico preliminar 
a la investigación de la UE, algu-
nos concejales y el especialista 
en emergencias y exdirector de la 
ONEMI regional, Guillermo de la 
Maza, analizaron qué falló y qué 
hace falta.

Para el edil quilpueíno Renzo 
Aranda "el sistema SAE se propuso 
después de todo el análisis que dejó 
el terremoto del 2010 y el tsunami. 
Es algo complementario, uno más 
de todos los canales de información 
que la ciudadanía recibe cuando re-
cibe las catástrofes, pero efectiva-

mente este sistema, para incendios 
forestales, no está bien adaptado, 
porque uno sabe lo que tiene que 
hacer cuando viene un maremo-
to, que es subir a cotas más altas, 
pero no en incendios". 

"Es poco precisa"
Explica que "los vecinos saben 

lo que tienen que hacer cuando 
vienen aluviones, que es arrancar 
por las orillas de los esteros, las la-
deras de los costados, pero cuando 
llega la alerta SAE en medio de los 
incendios y con la confusión de no 
saber por dónde viene el incendio, 
la cantidad de humo, etcétera, no 
es suficiente. La alerta SAE es poco 
precisa, dice 'evacúe su pobla-
ción', pero no dice en qué sentido 
ni hacia dónde y ahí tenemos una 
gran debilidad. Tenemos harto tra-
bajo por delante y espero que cuan-
do tengamos las ayudas concretas 
del Estado revisemos protocolos, 
planes, hacer un análisis  profundo 
de la situación que afectó a Quilpué, 
Pompeya Sur, Canal Chacao, Pobla-
ción Argentina y un tramo de Coli-
nas de Oro, y reevaluar todos estos 
sistemas. No podemos permitirnos 
no sentarnos a evaluar esto y ver en 
qué falla el municipio también y ser 
autocríticos en la gestión".

El concejal viñamarino Pablo 
González, presidente de la comi-

sión de Seguridad, señaló que pese 
a que "sin lugar a dudas la imple-
mentación del sistema SAE fue 
una mejora bastante significativa 
en materia de gestión de riesgos y 
desastres, lamentablemente en el 
marco de este incendio que afectó a 
gran parte de nuestras comunida-
des en Viña del Mar, efectivamen-
te la alarma no entrega mayores 
indicaciones sobre las formas de 
evacuación, es bastante simple 
en el sentido que ordena evacuar, 
establece un perímetro, pero no 
existe forma de que las familias 
puedan ingresar o determinar 
cuál es el polígono afectado, dón-
de están las principales vías de 
evacuación, y eso no solamente 
es una labor que debe realizar 
Senapred sino que también no-
sotros al momento de determinar 
en el Plan Comunal de Gestión de 
Desastres, las vías de evacuación 
porque esas sólo están delimitadas 
en el plan de Viña en materias de 
tsunami, pero no en cuanto a incen-
dios forestales o aludes". 

Vías de evacuación y polígonos 
afectados

A su parecer, a raíz de la trage-
dia en la comuna "el sistema debe 
tener una modificación respecto de 
recomendar vías de evacuación, es-
tablecer claramente los perímetros 
para que las personas puedan to-
mar una decisión durante la emer-
gencia y no lamentar la pérdida de 
vidas. Es mejorable porque debe 
incorporar la capacidad de po-
der clickear la ubicación en la que 
cada una de las personas sepa 
dónde es la zona de riesgo, cuál es 
el polígono de riesgo. Eso se po-
dría traspasar a un mapa que la 
gente pudiera revisar. Lo otro es 
que junto con indicar la evacua-
ción, de lugares de referencia: en 
avenida x evacuar hacia tal lugar", 
propuso, aclarando que el sistema 
SAE es gestionado por Senapred, 
pues los municipios no forman par-

Vecinos de los 
barrios afectados 
han reclamado la 
poca claridad de los 
mensajes que llegaron 
a sus celulares durante 
la emergencia. Experto 
y concejales de ambas 
comunas plantean 
soluciones para evitar 
futuras tragedias. 
Senapred explica 
qué pasó y detalla 
evaluaciones para 
mejoras.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/que-fallo-en-la-alerta-de-evacuacion-sae-durante-los-incendios-de-vina
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/que-fallo-en-la-alerta-de-evacuacion-sae-durante-los-incendios-de-vina
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te de esa red

"Hay que afinarlo"
Guillermo de la Maza, exdirector 

de la Onemi regional, explica que el 
SAE "no existía hace 10 años. Hoy 
lo tenemos y se ha ido perfeccio-
nando. Por eso se hicieron pruebas 
en todo Chile por mucho tiempo, y 
tiene que ver con la cobertura de las 
antenas, porque esto va a través de 
antenas de celular. Esos ajustes se 
fueron produciendo. Tal vez no son 
del todo exactos y para eventos 
de esta magnitud, porque hoy sir-
ve para evacuación pot tsunami, 
donde están las áreas demarca-
das en la calle y estamos claros 
por dónde hay que evacuar, siem-
pre hacia la parte alta, la cota 
30 y en el caso de los volcanes 
también y están indicados, pero 
para emergencias como las que 
vivimos este fin de semana cier-
tamente esto tiene que ser una 
lección aprendida".

En primer lugar, indicó que "el 
sistema SAE es útil, pero hay que 
afinarla, porque los incendios fo-
restales tienen variables que no 
manejamos, por ejemplo, el viento. 
Y el viento, junto con la geografía 
y topografía modela el comporta-
miento de los incendios. Tiene que 
especificarse también junto a los 
sistemas de georreferenciación, 
para poder demarcar los polígonos. 
Como no es posible eso, se señalan 
grandes áreas para que permitan el 
acceso a vehículos de emergencia 
y la evacuación, pero las vías de 
evacuación en caso de incendio 
forestal pueden estar predeter-
minadas pero no son exactas, 
entonces esto se tiene que definir 
a través de ensayos y ejercicios 
que acostumbrábamos hacer. Y 
también la comunidad debe tener 
su propia planificación territorial 
del barrio, pues hoy la infraes-
tructura de los barrios no con-
versa con la seguridad en muchos 
casos, como los que vimos el fin de 
semana".

Rol de la comunidad y mejorar 
soporte técnico

Esto, enfatizó, es un trabajo de la 
comunidad junto con los organis-
mos técnicos del Estado y los muni-
cipios, porque "la comunidad es la 
que conoce mejor sus territorios... 
pueden tener vías de evacuación, 
como ha sucedido en muchos ca-
sos, que estén con vehículos. Y 

también se tiene que aplicar la 
sensatez, todas las evacuaciones 
permanentemente y hace mu-
chos años, incluso antes de que 
apareciera el SAE, recomendaba 
que en vehículo evacuaran solo 
las personas con capacidades re-
ducidas, la gente embarada y las 
guaguas, pero acá toda la gente 
trató de salvar todo. Se entiende 
que hay un sacrificio por detrás, y 
la documentación, los elementos 

que esto tenga un tiempo sufi-
ciente para que toda la población 
en el polígono determinado pue-
da recibir esa señal. Hay que ha-
cer los ajustes necesarios también 
para llegar a polígonos más defi-
nidos, porque de acuerdo a la ubi-
cación de las antenas, en Placilla, 
por ejemplo, se reciben las alertas 
de Laguna Verde. Hay que adecuar 
este sistema a cómo ha ido crecien-
do el territorio. Los planes que se 
hagan deben tener monitores que 
sean facilitadores de la evacuación, 
y también practicar un plan de eva-
cuación". 

Finalmente, dijo que "hoy se tie-
ne que recuperar el soporte tecno-
lógico para llegar a los polígonos 
afectados exactamente y mientras 
no se indique cuáles son las vías 
de evacuación, hacer el trabajo 
con las comunidades para ver 
qué alternativas de evacuación 
hay, deben estar señalizadas y 
de acuerdo a las variables que se 
presenten porque los incendios 
no son rígidos, sino dinámicos con 
variables como el viento que no ma-
nejamos".

Senapred reconoce problemas 

2013. Antiguamente era solamente 
para sismos y tsunamis, hoy se han 
incorporado otras variables como 
remoción en masa, volcanes y los 
incendios forestales. Tiene limi-
taciones, obvio que las tiene, pero 
en ese proceso de evaluación es 
que se han ido incorporando es-
tas mejoras. Todos los años rea-
lizamos pruebas SAE en todo el 
país, que nos ha permitido robus-
tecer este sistema".

Sobre los problemas de las an-
tenas y torres para ejecutar el sis-
tema, reconoció que "tuvimos dos 
complicaciones desde el punto 
técnico por ser tecnología que 
está asociada a antenas de tele-
fonía o satelital o de internet, con 
la afectación que sufrieron, ob-
viamente hay una merma en los 
mensajes, y es algo que tenemos 
que mejorar coordinadamente 
con la Subtel. Por otro lado, tam-
bién está la complicación de lo vo-
raz y complicado de este incendio 
que dispuso que todos los recursos 
de la región acudieran pero el in-
cendio fue tan importante que fue 
difícil llegar a estos sectores con 
recursos en terreno, pues este sis-
tema SAE es un complemento. Ahí 
requerimos el trabajo en terreno y 
también una cultura preventiva de 
la sociedad".

Añadió: "Una de las limitacio-
nes es que hay que cumplir con 
ciertos caracteres para enviar el 
mensaje, porque o sino se dupli-
can o triplican. Pero también hay 
que tener en claro que los munici-
pios ya tienen identificados como 
de encuentro o de abastecimiento 
para Bomberos, y que por lo diná-
micos de los incendios también 
se pueden ver afectados, como lo 
que ocurrió en Quilpué. Por lo tan-
to uno puede indicar 'vayan a tal 
lugar' y el incendio modifica su des-
plazamiento y puede que tengamos 
ese lugar con algún peligro. Enton-
ces hay que ser súper cuidadosos, 
hay que tener distintos puntos de 
encuentro, son alternativas que es-
tamos evaluando y hay que traba-
jarlas con los distintos municipios".

Respecto de la investigación que 
solicitó el Presidente Boric a la UE, 
mencionó que "para la investiga-
ciones que se requieran trabajar 
estamos con toda la disposición 
para entregar los antecedentes que 
sean necesarios y así esclarecer las 
dudas y consultas".

de mayor valor, los recuerdos, los 
medicamentos de personas en tra-
tamientos crónicos, ése es el valor 
principal, pero en muchos lugares 
donde murió la gente dentro de los 
autos, es una señal clara de que la 
recomendación debe ser asumida".

De la Maza señala que como 
país estamos mucho más prepara-
dos para evacuar terremotos que 
para incendios, "y hoy los incendios 
son de sexta a séptima generación 
por la violencia con la que se pro-
pagan por los factores climáticos 
que están incididos por el cambio 
climático. Son mucho más seguido 
también, porque se ha ido ocupan-
do el territorio hacia donde había 
vegetación".

Por otro lado, también reconoce 
que "el incendio fue tan voraz que 
echó abajo el sistema de teleco-
municaciones. Entonces, el Minis-
terio de Transportes y Telecomu-
nicaciones tenía que aumentar la 
capacidad para tener tiempo de 
reacción en la evacuación, inclu-
so considerando el colapso de sus 
instalaciones, debe haber un sis-
tema, la tecnología hoy lo puede 
permitir, tal vez a través de señal 
satelital, que permita incluir estas 
imágenes -y eso lo tendrán que 
ver los organismos técnicos- para 

técnicos de SAE
Con todo, el director (s) de Sen-

apred Región de Valparaíso, Felipe 
Estay, dijo que "después de cada 
emergencia, y como lo vimos con 
la ayuda internacional, esto ya 
está catalogado como catástrofe, 
se realizan análisis de lo ocurrido 
para hacer mejoras dentro del pro-
ceso. El sistema SAE es un sistema 
de alerta complementario de otros, 
no es el sistema fundamental, es un 
complemento al aviso, al trabajo en 
terreno, y viene potenciando desde 

Región de Valparaíso

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/que-fallo-en-la-alerta-de-evacuacion-sae-durante-los-incendios-de-vina
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S on -hasta el catastro ac-
tual - unas 15 mil casas 
afectadas por los múl-
tiples incendios en la 

Región de Valparaíso, principal-
mente en las comunas de Quilpué 
y Viña del Mar. El reporte oficial 
cifra en 131 las personas fallecidas 
y centenares de desaparecidos. 
Hay cientos de personas, hombres, 
mujeres, jóvenes, niños, que se que-
daron prácticamente con lo puesto 
y que hoy necesitan recomenzar 
desde cero. 

En Chile es habitual ver muestras 
de solidaridad en eventos como 
la Teletón o en cada tragedia que 
ocurre, con campañas masivas pero 
también con ayudas -muchas veces 
anónimas- de quienes con buen co-
razón y voluntad hacen un esfuerzo 
por brindar un poco de esperanza a 
quienes lo perdieron todo. Muestra 
de ello han sido las campañas so-
lidarias de varios famosos influen-
cers, las que en algunos casos han 
logrado reunir más de 20 millo-
nes para mercadería que podrán 
utilizar las familias afectadas. 

Para aquellos que buscan 
ayudar en esta catástrofe que 
afectó a más de 38 mil familias 
entre ambas comunas, hay varios 
centros de acopio en los que pue-
den entregar utensilios de aseo 
personal, pañales, alimentos no 
perecibles, aguas embotelladas, 
alimento para mascotas, protec-
tor solar, colchones, colchonetas, 
todo en buen estado. Ropa y ju-
guetes son la menor prioridad, 
según se informó.

 
En la Región de Valparaíso, 
están: 
Valparaíso
Edificio Consistorial – Munici-
palidad de Valparaíso (Condell 
N°1490), desde las 10:30 horas.

Guía para ayudar a damnificados de los 
incendios de Quilpué y Viña del Mar

Cómo y dónde 
ayudar: Centros 
de acopio, ayuda a 
mascotas afectadas, 
y principales 
teléfonos para 
contactarse en caso 
de emergencia.

Recolección de agua, preferente-
mente en botellas de 1 o 1,5 litros.
 
Viña del Mar
- Liceo Guillermo Rivera (Álvarez N° 
708)
Recepción de útiles de aseo, 
colchones, frazadas y agua.
- Escuela Humberto Vilches (Calle 11 
Norte N° 946) 
Quilpué
- Liceo Gastronómico (Diaguitas 
N°1751)
Foco en implementos para bebés y 
mascotas. 
- Liceo Comercial de Quilpué (Freire 
495) 
- Colegio Fernando Durán (Camilo 
Henríquez 126) 

Además, la municipalidad de Quil-
pué habilitó una cuenta corriente 
específica para donaciones mo-
netarias. Los datos son: Banco BCI, 
Cuenta Corriente N° 40214991, 
RUT: 69.061.300-K, a nombre de la 
Ilustre Municipalidad de Quilpué.
 
Limache
- Municipalidad de Limache (Pal-
mira Romano Sur N°340), entre las 
14:00 y 19:00 horas. 
Olmué
- Salón multiuso Luciano Placencio 
(Municipalidad de Olmué, Arturo 
Prat N°12)
Comida no perecible, agua, fraza-
das y artículos de higiene, de 9:30 a 
18:00 horas. 
Villa Alemana
- Escuela Manuel Montt (Esquina 
calle Manuel Montt con Freire) 
- Cuartel general del Cuerpo de 
Bomberos (Ignacio Carrera Pinto 
034) 

En la Región Metropolitana, 
están:
Ñuñoa: Colegio República de Costa 

Rica, hasta las 18 horas
Padre Hurtado: Centro Cultural 
desde las 10:00 hasta las 20:30 ho-
ras
Quilicura: frontis de la municipali-
dad desde las 17:00 hasta las 21:00
Maipú: Plaza de Maipú hasta las 
20:00 horasPeñalolén: hasta el 9 de 
febrero en el gimnasio Chimkowe y 
en el Centro Cívico San Luis, de 9:30 
a 18:30 horas.
Santiago: Palacio Consistorial de 
8:00 a 18:00 horas
Huechuraba: Centro de acopio de 
agua potable en Avenida Recoleta 
5640, en San Pedro de Atacama 
2058 y en supermercado Santa Isa-
bel (Avenida Pedro Fontova 7789)
Renca: Hasta mañana en Instituto 
Cumbre de Cóndores Oriente de 12 
a 19 horas
Vitacura: Hasta el 9 de febrero en el 
centro cívico de 9 a 18 horas.
Lo Barnechea: Centro Cultural El 
Tranque hasta las 20 horas del do-
mingo
Pudahuel: Estado Juan Carlos Ore-
llana hasta el domingo a las 18 ho-
ras.
La Reina: Dideco, de lunes a viernes 
de 10 a 13 horas, y de 15 a 19 horas.
Macul: Gimnasio Municipal (Av. 
Quilín 3250) de 9 a 18 horas
Recoleta: Estado Municipal (Av. Re-
coleta 3005) de lunes a viernes de 
8.30 a 20 horas.
San Joaquín: 5ta Compañía de 
Bomberos (Alcalde Pedro Alarcón 
392) y 10° Compañía de Bomberos 
(Av. Las Industrias 5750)
San Bernardo: Frontis de municipio 
(Eyzaguirre 450) de 9 a 18 horas
Estación Central: En la municipa-
lidad (Av. Alberto Hurtado 1090) 
hasta el sábado 10 de febrero de 9 
a 18 horas.

 
VARIAS AYUDAS

Para quienes son diabéticos, el 
hospital Gustavo Fricke entregará 
insumos para pacientes afectados 
por el incendio. Para aquello, pue-
den escribir a polidiabeteshgf@
gmail.com y examenesdiabetes@
gmail.com 

En tanto, el Instituto de Previsión 
Social (IPS) informó sobre las medi-
das de contingencia implementa-
das para aquellos que se han visto 
afectados por los incendios en la 
Región de Valparaíso. La entidad 
ha generado acuerdos con los pro-
veedores de pagos de pensiones 

y beneficios de protección social 
que entrega el Estado, para que 
aquellas personas que perdie-
ron su cédula de identidad por 
la catástrofe, puedan recibir los 
pagos. 

Este lunes también comenzó a 
funcionar el programa “Escuelas 
Abiertas” en el Palacio Presiden-
cial de Cerro Castillo, en Viña del 
Mar, con el propósito de atender 
a niños y niñas afectados por los 
incendios de la Región de Valpa-
raíso, entregándoles contención 
y atención integral.  El ministro de 
Educación, Nicolás Cataldo explicó 
que además se habilitará el progra-
ma en establecimientos de Viña del 
Mar, Quilpué y Villa Alemana. Para 
esto solo queda que los municipios 
les señalen un lugar para realizar-
las.

 
MASCOTAS

Las fundaciones Julieta y Andy-
mar junto al Club de Perros y Gatos 
se unieron para ayudar a los ani-
males afectados por los incendios. 
Las donaciones de insumos se 
están recibiendo en Teatinos 490 
o Av. Providencia 1406, y también 
se puede hacer una donación a la 
cuenta corriente de la Fundación 
Andymar (Datos en fundacio-
nandymar.cl).

Además, Fundación Julieta 
puso a disposición su centro para 
atender a las mascotas que hayan 
sido afectadas en los incendios, 
de forma gratuita. Para contactar-
los, el teléfono es +56 9 77405471. 

 A su vez, la Comisión Nacional 
de Respuesta a Desastres del Co-
legio Médico Veterinario de Chile 
(Colmevet) activó una campaña 
para ir en ayuda de los animales 
afectados por los incendios fores-
tales. Para colaborar, la cuenta co-
rriente número 62900097382 del 
BancoEstado a nombre del Colegio 
Médico Veterinario de Chile; con 
el RUT 70.020.300-K y al correo 
electrónico finanzas@colmevet.cl, 
que debe llevar el asunto Incendios 
Febrero 2024. Estos recursos ser-
virán para adquirir los medica-
mentos necesarios para el trata-
miento de las mascotas y especies 
dañadas por el fuego.

En otra área, cabe recordar que 
el Gobierno comprometió un bono 
de ayuda temprana a las familias 
afectadas en dos tramos: el tramo 
de afectación mayor, que va a ser 
de un 1 millón 500 mil pesos; y un 
segundo tramo de afectación mo-
derada, de 750 mil pesos, para lo 
cual se requiere la aplicación previa 
de la ficha FIBE, la cual será aplica-
da en forma presencial en los dis-
tintos sectores afectados.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/guia-para-ayudar-a-damnificados-de-los-incendios-de-quilpue-y-vina-del-mar
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/guia-para-ayudar-a-damnificados-de-los-incendios-de-quilpue-y-vina-del-mar
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Centro de acopio en Quilpué sufre 
intento de robo: solicitan mayor 
resguardo policial

“Escuelas Abiertas”: Gobierno habilitará 
seis nuevos puntos de recreación para 
niñas, niños y adolescentes afectados 
por los incendios

Los hechos de violencia que se han 
registrado en Pompeya Sur, dejó 
en evidencia los graves problemas 
de seguridad que se viven en las 
zonas afectadas por los incendios, 
donde incluso una persona resultó 
apuñalada.

L a mañana de este miér-
coles, se dio a conocer un 
lamentable hecho, ya que 
un centro de acopio del 

afectado sector por los incendios 
forestales Pompeya Sur de Quil-
pué, en la región de Valparaíso, fue 
víctima de un intento de robo. 

Esta situación obligó a los veci-
nos de la zona a solicitar resguar-
do militar, ya que aseguran que se 
han registrado diversos episodios 
de violencia, como balaceras, don-
de incluso una persona resultó 
apuñalada, según consigno Tele 13. 

“Disturbios, disparos, gente 
intentando abrir el centro, etc”, 
fueron parte de los hechos que se 
presenciaron durante la noche del 
pasado martes, según relato el ad-
ministrador del centro de acopio, 
Antonio Guerrero.

“Teníamos muy poco, pero la 
gente desesperada igual intentó 
abrir el centro durante la noche. 
Es peligroso, porque en su desespe-
ración, no la gente común y corrien-
te sino malintencionada, quieren 
hacer saqueos y destrozos, con lo 
que significa en una situación tan 
delicada como la que estamos pa-
sando”, añadió Guerrero.

Por este motivo, el resguardo mi-

litar se llevó a cabo durante la jor-
nada de este miércoles, por lo que 
el teniente Daniel Medina expuso 
en conversación con “Tu Día” que 
efectivamente “durante las últimas 
horas en el sector de Pompeya ha 
habido diferentes incidentes en el 
lugar, pero sí había distinto perso-
nal tanto de seguridad de Cara-
bineros y también de las Fuerzas 
Armadas, pero que están en dis-
tintos sectores y han llegado”.

“De hecho, uno de los sobrevue-
los que hizo anoche el helicóptero 
de Carabineros fue por ese sector, 
después también de la información 
que estaba llegando, sobrevola-
ron el sector, pero no encontraron 
a estos individuos que andaban 
merodeando”, agregó la autoridad.

La iniciativa busca que sus asistentes “salgan 
de un contexto terrible y dramático, que es estar 
en los albergues o en las zonas donde están 
removiendo los escombros”.

E n el Palacio Presidencial 
de Cerro Castillo, en Viña 
del Mar, se lleva a cabo 
el programa “Escuelas 

Abiertas”, el que acoge a niñas, 
niños y adolescentes afectados 
por los incendios que arrasaron 
con diversas zonas de la región de 
Valparaíso. 

El programa forma parte de la 
oferta programática de la Junaeb 
para la temporada estival, el que 
fue requerido por el Presidente 
Gabriel Boric para realizar acti-
vidades de carácter recreativo 
para los vecinos de las comunas 
afectadas. 

Sobre esto, el ministro de Educa-
ción Nicolás Cataldo aseguró que 
se desarrolla para que niñas, niños 
y adolescentes “salgan de un con-
texto terrible y dramático, que es 
estar en los albergues o en las zo-
nas donde están removiendo los 
escombros”.

Bajo esta línea, el jefe de la carte-
ra anunció la apertura de seis nue-

vos sectores donde se desarrollará 
el programa “Escuelas Abiertas”, el 
que ahora se llevará a cabo en otros 
puntos de Viña del Mar, como ade-
más en las comunas de Quilpué y 
Villa Alemana. 

Estos, además de ofrecer un pa-
norama recreativo, suministra a 
sus visitantes alimentación, como 
“actividades de esparcimiento y 
cuidado emocional, a través del 
programa ‘Habilidades para la 
Vida’, también de la Junaeb, que 
pesquisa con psicólogos a quienes 
requieren de apoyo y contención”.

– Escuela Ministro Zenteno (Viña 
del Mar)
– Escuela Enrique Cárdenas (Viña 
del Mar)
– Escuela Gastón Ossa Saint 
Marie (Viña del Mar)
– Colegio Theodor Heuss (Quil-
pué)
– Liceo Mannheim (Quilpué)
– Escuela Diego Portales (Villa 
Alemana)

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/centro-de-acopio-en-quilpue-sufre-intento-de-robo-solicitan-mayor
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Minutos de terror en parque de 
diversiones de El Quisco: juego 
mecánico colapsó dejando a seis 
heridos

Mientras se 
encontraba en pleno 
funcionamiento, la 
atracción conocida 
como “Tagadá” o 
“Samba” perdió parte de 
su estructura, cayendo 
a alta velocidad cuatro 
adultos y dos niños.

U n complejo momento se 
vivió la noche de este 
martes en El Quisco, en 
la región de Valparaíso, 

donde un clásico juego mecánico 
conocido como “Tagadá” presen-
tó un desperfecto, el que dejó un 
saldo de seis heridos.

Los hechos tuvieron lugar es-
pecíficamente en el parque de di-
versiones “Mampato”, donde la 
estructura metálica del “Tagadá”, 
también conocido como “Samba” 
sufrió un colapso, perdiendo par-
te del armazón que contenía los 
asientos mientras este se encon-
traba en funcionamiento. 

Esto provoco la caída de seis 
personas, cuatro adultos y dos ni-
ños, quienes presentaron lesiones 
de diversa consideración, momen-
to en el que personal de emergen-
cia debió concurrir hasta el lugar, 
siendo posteriormente trasladados 

Municipio de Concón suspende concierto 
por el Día del Amor para concentrar 
fuerzas en ayudar a damnificados por 
megaincendio

E n medio de la contingen-
cia que afecta actualmen-
te a las comunas de Quil-
pué y Viña del Mar, desde 

el Municipio de Concón se informó 
de la suspensión del evento ‘Vive 
el Amor 2024’, fechado para el 
próximo 14 de febrero y que con-
taría con el conjunto nacional 
‘Natalino’. Todo esto, según expuso 
el alcalde Freddy Ramírez, para dar 
mayor auge a las labores de ayuda 
y asimismo mantener a ritmo las 
tareas propias de la casa comunal 
durante estas semanas.

Durante todo este verano la co-
muna  ha mantenido un extenso 
calendario de actividades, las que 
han tenido un gran éxito de convo-
catoria, poniendo en el escenario a 
artistas como Américo y Andrés de 
León, no obstante según expuso el 
jefe comunal ”la contingencia en 
las comunas vecinas de Quilpué y 

Viña del Mar nos obliga a un acto 
de solidaridad y de comprensión 
del dolor de muchas familias”.

“De la misma manera, esta deci-
sión tiene que ver con que en Con-
cón tenemos un albergue que está 
recibiendo a la gente damnifica-
da por el megaincendio. Además, 
todos los esfuerzos municipales 
están en dos líneas: la primera, ir 
en apoyo de las comunas afecta-
das, y en segundo lugar mante-
ner los servicios municipales en 
lo cotidiano y en la prevención de 
incendios y otras emergencias”, 
complementó el edil.

Actualmente la Municipalidad 
de Concón mantiene un amplio 
despliegue de funcionarios distri-
buídos en puntos de acopio, como 
también en el albergue ubicado 
en la Escuela Oro Negro, donde 
actualmente se ubican más de 50 
personas provenientes de distin-
tos puntos de la emergencia.

Para entregar acopio se han ha-
bilitado las oficinas de Operacio-
nes, ubicadas en Santa Margarita 
#830, a un costado de la Plaza Pa-
tricio Lynch. Se reciben agua, pa-
ñales, artículos de aseo personal, 
y ropa nueva.

Así lo confirmó el alcalde Freddy Ramírez, además de adelantar que las 
actividades restantes para el mes de febrero se encuentran en evaluación. La 
actividad, que será reprogramada, tendrá la participación de ‘Natalino’.

hasta un centro asistencial. 
Por este motivo, Carabineros 

inició una investigación para de-
terminar la dinámica de los he-
chos y lo que habría originado la 
falla, mientras que usuarios en re-
des sociales reportaron que el par-
que habría seguido funcionando 
con normalidad. 

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/minutos-de-terror-en-parque-de-diversiones-de-el-quisco-juego-mecanico
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/municipio-de-concon-suspende-concierto-por-el-dia-del-amor-para
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José María Aznar lamentó la muerte de 
su "gran amigo" Sebastián Piñera: "Un 
patriota chileno"

El expresidente del Gobierno de España afirmó 
que Piñera "encarnó de manera perfecta 
la alternativa que consolidó la transición 
democrática en Chile".

truncado una vida de servicio a su 
país y a la libertad, desde el desper-
tar de su vocación política hasta su 
desempeño en la más alta magis-
tratura de la nación", afirma.

FAES considera que Piñera dio 
"tres grandes lecciones políticas", 
de permanente actualidad: "una 
lección de optimismo, una lección 
de entereza y una lección de mesu-
ra que son, en política, los aciertos 
más difíciles".

Cabe recordar que Sebastián Pi-
ñera dirigió los destinos de Chile al 
frente de la presidencia de la Repú-
blica en dos periodos no consecuti-
vos: 2010-2014 y 2018-2022.

En las elecciones presidenciales 
de 2017 "obtuvo la tercera mayor 
cantidad de sufragios cosecha-
dos en unos comicios libres tras 
la restauración democrática". En 
esas presidenciales de 2017, Aznar 
participó en el cierre de su campa-
ña junto a los presidentes Mauricio 
Macri, Andrés Pastrana, Álvaro Uri-
be y José Manuel Calderón.

E l expresidente del Gobier-
no de España, José María 
Aznar, lamentó el falleci-
miento del mandatario Se-

bastián Piñera, fallecido este mar-
tes en un accidente de helicóptero.

"Sebastián Piñera fue un gran 
amigo, encarnó de manera perfec-
ta la alternativa que consolidó la 
transición democrática en Chile, en 
donde tuve la oportunidad de res-
paldarle y apoyarle", aseguró.

Además, destacó que con Piñera, 
un "excelente presidente", com-
partió "muchos propósitos políticos 
conjuntos". A su entender, fue "un 
patriota chileno que trabajó in-
cansablemente con su entusias-
mo, con su vitalidad, con su opti-
mismo por el bien de su país". "Sus 
amigos le vamos a echar de menos, 
pero creo que Chile también le va a 
echar mucho de menos", añadió.

La fundación FAES que dirige Az-
nar también difundió un obutuario 
en su web, en el que le retrata como 
"buen amigo" de España. "El trá-
gico accidente que deploramos ha 

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/jose-maria-aznar-lamento-la-muerte-de-su-gran-amigo-sebastian-pinera
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Lucas Cepeda deja Santiago Wanderers para 
convertirse en el segundo refuerzo de Colo-Colo

Everton sumó al delantero uruguayo Federico 
Martínez como su undécimo refuerzo para el 
2024

Luego de asegurar la contrata-
ción de Arturo Vidal, Colo-Colo ya 
tiene listo al segundo refuerzo para 
la temporada 2024.

Se trata del atacante Lucas Ce-
peda, joven jugador de 21 años 
procedente de Santiago Wanderers 
y uno de los jugadores titulares en 
la selección chilena que disputó el 
Preolímpico de Venezuela.

El vicepresidente del "Decano", 
Rafael González, reconoció a ra-
dio Agricultura que “hay conver-
saciones para que pueda partir a 
Colo-Colo, es efectivo. Hay algo 
concreto, es algo que se está eje-
cutando”.

Luego avisó que "estamos revi-
sando documentación porque las 
conversaciones ya llegaron a ese 
punto y esperamos que se pueda 
comunicar el desenlace de estas 
conversaciones durante el día”.

“Deportivamente es una mejor 

El directorio de Blanco y Negro aprobó 
la llegada del atacante de 21 años por un 
periodo de tres años.

El atacante llega al 
elenco "Oro y Cielo" 
tras ser cedido en 
calidad de préstamo 
por un año.

vitrina porque está en Primera Di-
visión, competencia internacional y 
le permite avaluarse un poco más”, 
agregó.

Y según reportó La Tercera, el di-
rectorio de Blanco y Negro aprobó 

la llegada de Cepeda por un perio-
do de tres años, a cambio de US$ 
500 mil por el 50% de su carta, 
además de un sueldo de $ 5 mi-
llones.

La otra mitad de la carta queda 

en manos de los "caturros".
Cabe señalar que en la tempora-

da 2023 con el club de Valparaíso, 
el habilidoso jugador disputó 32 
partidos, 20 de titular y marcó 
tres goles.

Everton de Viña del Mar informó 
que Federico Martínez se integra 
al club como undécimo refuerzo 
para la temporada 2024.

El futbolista uruguayo de 27 
años se desempeña como delan-
tero y el año pasado defendió los 
colores de Nacional de Montevideo.

ganar algo este 2024”.
Luego agregó que "a los hinchas 

les digo que soy un jugador que 
va a entregar todo. Me gusta pisar 
mucho el área, me gusta hacer go-
les. Si bien no soy nueve, me gusta 
estar en el área y estar ahí, cerca del 
gol”.

Sobre esta nueva incorporación, 
el Presidente Ejecutivo de Everton, 
Miguel Torrecilla, describió a Martí-
nez como “un jugador que se pue-
de desempeñar en las dos bandas. 
Puede también jugar acompañan-
do a un delantero y tiene una bue-
na pegada, un buen balón parado. 
Tiene un buen juego también hacia 
adentro, finalizando jugadas y es-
peramos de él que nos aporte asis-
tencias y ser un apoyo en la faceta 
goleadora”.

El atacante llega al elenco "Oro y 
Cielo" tras ser cedido en calidad de 
préstamo por un año.

Formado en el Liverpool cha-
rrúa, escuadra por la cual debutó 
en 2005, Martínez tuvo presencias 
en el fútbol argentino con Rosario 
Central e Independiente de Ave-

llaneda, además de formar parte 
de las selecciones juveniles y adulta 
de su país.

El deportista declaró sobre su lle-
gada al "ruletero que “es una nueva 
etapa en mi carrera y la voy a tomar 
con mucho profesionalismo. Llego 
a un club con mucha esperanza de 

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/everton-sumo-al-delantero-uruguayo-federico-martinez-como-su-undecimo
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Maquilladora chilena que trabajó en los 
Grammys elogia a Miley Cyrus y Taylor Swift, 
pero critica a Peso Pluma

La maquilladora chilena Tere 
Irarrázaval estuvo por segundo 
año consecutivo en la ceremonia 
de los premios Grammys, donde 
trabajó en su arte y se codeó con 
las grandes estrellas de la música 
internacional.

Entre los entretelones, la com-
patriota aseveró que este año fue 
más caótico, ya que una tormenta 
estaba azotando California, donde 
se realizó el evento: “La alfombra 
roja fue más complicada. Nos em-
papamos, todo fue más desorde-
nado y los invitados entraron por 
distintos sectores".

Irarrázaval aseveró que cuando 
estuvo dentro del edificio, se encon-
tró con diversas figuras de la mú-
sica global, y quien la sorprendió 
gratamente fue la ex chica Disney 
y ganadora de dos estatui-llas, 
Miley Cyrus.

“Se nota que ella es una perso-
na cercana y que trata muy bien 
a la gente tiene a su alrededor”, 
elogió Irarrázabal, añadiendo que 
la interprete de “Wrecking ball” fue, 
“lejos la ganadora de la no-che en 
cuanto a look, vestuario, actitud, 
todo”.

“Su propuesta fue muy pode-
rosa visualmente y su maquillaje 

Tere Irarrázaval, desclasificó algunas historias que 
pasaron el domingo, en medio de la premiación a lo mejor 
de la música.

Repentina muerte del 
expresidente Sebastián 
Piñera hizo tomar la 
determinación.

estaba impecable“, agregó sobre 
la ex “Hannah Montana”.

Taylor Swift
Por otra parte, aseguró que la 

reina de la jornada fue la esta-
dounidense Taylor Swift quien a 
pesar de que el año pasado la vio 
“sola”, en esta oportunidad, pasó 
todo lo contrario.

“Fue la reina de la fiesta, se 
paseó por todas partes, no se 
quedó tranquila, abrazó a todo el 
mun-do y cantó y bailó todo. Ella 
disfrutó realmente las presenta-
ciones”, afirmó sobre Swift.

Peso Pluma
Sin embargo, de quien no se lle-

vó una buena impresión fue del 
controvertido cantante mexicano 
Peso Pluma, quién según Tere Ira-
rrázaval, él y su novia Nicki Nico-
le, no tuvieron la mejor actitud en 
la alfombra roja.

“A él mucha gente le gritó (bus-
cando un saludo) y ni siquiera se 
dio vuelta. En general todas las 
celebridades paran y se toman fo-
tos con la gente. Hay un buen am-
biente y está muy protegido, pero 
ellos pasaron derecho y mirando 
para abajo“, aseguró.

Suspenden Chile: ¡Un Solo Corazón!, 
por duelo nacional

El evento Chile: ¡Un Solo Cora-
zón!, creado por Anatel y Movidos 
x Chile, que pretendía recaudar 
fondos para las víctimas de los 
incendios que azotaron a varias 
comunas de la Quinta Región, tuvo 

cado.
“Por razones ajenas a nuestra 

voluntad, en el contexto de duelo 
nacional la cobertura dedicada a 
los distintos homenajes de Esta-
do, se imposibilita la producción 
y organización del evento del 
próximo sábado 10 de febrero", 
declararon.

“Dicho lo anterior, no podemos 
olvidar que, debido a los devasta-
dores incendios que han azotado 
al país, miles de familias perdie-
ron sus hogares, trabajos, masco-
tas, y sobre todo, a sus seres queri-
dos", recordaron.

"Como canales y organizaciones 
solidarias seguiremos buscando 
alternativas y aportando en to-
das las formas que estén a nues-
tro alcance", sentenció el comuni-
cado.

que ser suspendido debido al 
duelo nacional que está viviendo 
el País tras la repentina muerte del 
expresidente Sebastián Piñera.

"Tanto los canales miembros 
de Anatel como Movidos x Chi-

le agradecemos a los cientos de 
personas, artistas, empresas e 
instituciones públicas y privadas, 
que rápidamente nos contacta-
ron para ofrecer su colaboración", 
expresaron a través de un comuni-
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Tommy Mottola es acusado de abusar 
psicológicamente de Thalía

Fuente cercana a la 
cantante mexicana 
asegura que ella 
vive en una “jaula 
de oro”.

El productor musical Tommy 
Mottola (75) está siendo acusa-
do de abusar psicológicamente a 
su esposa, la cantante mexicana 
Thalía (52) e incluso ha sido sin-
dicado por personas que conocen 
personalmente a la pareja, de “ma-
nipular” a la artista.

Según el sitio de espectáculos 
mexicano TV Notas, quien cita 
como fuente a una persona anóni-
ma y cercana a la pareja, “Thalía 
está muy triste. Se ha sentido vio-
lentada, usada y hasta te podría 
decir que la tiene secuestrada, 
tanto en su carrera, como en su 
vida personal”, expresó la persona 
secreta.

Por otra parte, el misterioso per-
sonaje cercano, asevera que la can-
tante de “Arrasando” estaría vivien-
do en una “jaula de oro”, impuesta 
por su marido.  Por otra parte, dijo 
que sus últimas enfermedades 
podrían haber sido propiciadas 
por la ansiedad y estrés que esta-
ría viviendo.

Incluso, el cercano al matrimonio 
de la intérprete de “Marimar”, ase-
gura que el hombre habría perdi-
do su estatus de millonario, y que 
actualmente, estarían viviendo 
de las regalías de la empresa y las 
canciones de ella.

“Los videos que ella realiza en 
redes, con los que la han tachado 
de ridícula, infantil e insensible, son 
con el afán de mantenerse vigente y 
monetizar. Él le pide que los haga, 
no le importa si la dejan mal”, 

agregó.

Otras acusaciones
No es la primera vez que Motto-

la es acusado de algo similar, cabe 
mencionar que a principios de los 
noventa estuvo casado con la cé-
lebre Mariah Carey, y ella también 
lo sindicó de tener practicas simila-
res con ella.

“No tenía libertad como ser hu-
mano. Era casi como estar presa”, 
dijo la interprete de “We belong to-
gether”, en un programa de la tele-
visión estadounidense.

Y para rematar, Tommy Mottola 
fue vinculado con Jeffrey Epstein, 
quien fue acusado por liderar toda 
una red de pedofilia junto a su pa-
reja, Ghislaine Maxwell.

21EspectáculosMiércoles 07 de febrero

La curiosa decisión de Emilia Dides: No ha 
gastado su premio de “Rojo”

La cantante y 
ganadora de la 
segunda temporada 
no ha hecho uso de 
los 10 mil dólares 
que ganó en 2019.

La cantante y candidata a 
Miss Chile, Emilia Dides comentó 
que tomó una curiosa decisión 
con respecto al dinero que ganó, 

cuando se coronó como triunfadora 
de la segunda temporada de “Rojo, 
el color del talento” de TVN.

Recordemos que la interprete, 

que ahora se hace llamar Emi D, se 
llevó un premio de 10 mil dólares, 
por ser electa como la mejor voz 
de la temporada.

Según ella, su decisión fue la si-
guiente, no gastar ni un peso del 
premio total: "No he sacado ni 
$100 pesos de esa plata. Mucha 
gente, que es economista, me va a 
decir 'no te lo recomiendo, porque 
la plata pierde su valor'”, dijo para 
el medio Página 7.

Sobre el por que ella no ha uti-
lizado el dinero que ganó hace 5 
años, Dides fue enfática: "tengo un 
proyecto dentro de mi ser y gene-
ralmente no los cuento hasta que 
pasen. Tengo fe de que un día esa 
plata me va a servir para ese pro-
yecto".
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